

實取道路制度を設けるということはなかなか相当の考究の余地があると考えるわけであります、道路公債の途も開かれていますが、この問題はここにつきまして、どういうふうな経過を辿つて御検討願つて参つたか、この点を先ず道路局長からお伺いいたしたいと思います。

○政府委員(葉越明君) 道路財源といえどしまして、道路公債の途も開かれていますのであります。この問題はここ数年或いは十数年来道路公債によつて道路事業をやるということはなか／＼できませんでした。それからガソリン税、目的税の問題もこれも十数年来いろいろ主張して参りましたが、なかなか実現の運びにも至りません。近年又その説は非常に強くなりまして、皆さんの御検討を煩わしておる点もあると思うのであります。財政当局との話し合いもなかなか／＼容易ではありませんので、去年あたりは実現の運びには参りません。今年も我々の見通しではなかなか容易ではないと思いまして、そこでこのいきなり實取道路ということは困難であります。どういう財源を考えるにいたしましたても、早急に増額は困難である。で、我々がやつて参りました道路事業の中でも今日残された非常な隘路といふものは、非常に一ヵ所に多額の経費のかかりますものがあつて、こちらに残つておるのであります。そこに集中的に現在の公共事業費、貧弱な公共事業費を集中することが非常に困難である。これは我々も好まないところであります。ややもすると非常に薄く、広く、経費が附付される傾向にだん／＼なつて来る懼れもある。これは我々も極力そういうことのないように、重点的に事業が起りますよう

に、行われますますよう努力はいたして事に集中することは困難である状況なのでこれを何とかいたさなければならぬという考え方もあります。資金等を借りてやつたらということから考えたわけであります。

○小野哲君 この整備財源が窮屈であるということはお説の通りであります。併しながらガソリン税を貯蓄に目的税といったしまして、公共事業費と相待つて道路整備財源の拡充に資するということは、当然考へ得る私は方法ではないか。然るに政府部門においては財務当局がいけないから止むを得ずこういうふうな、道路局長の言葉を拜借するならば、過渡的段階としては一つの方法であろうと思う、こういうような方法をとること自体に道路行政と申しますか、道路政策の上において十分検討を加えるべき余地は残されてゐると私はかように思うわけであります。従つて道路整備財源の確保をするということについては我々もやぶさかではないので、この方向に政府が一歩として進まれるべきが当然であつて、單に我が國の道路政策が一建設省の所管であるからと言つて、財務当局との間に話合いがつかないから貢取道路の制度を設けて来るといふところにどうしても私どもとしては割り切れないものがあるのであります。今回の道路整備特別措置法案の内容を拜見いたしましたと、どうも少し乘轍しておるのであるが、確かに無理があるといふうな気がするわけであります。同時にこの道

路の公共性とどうことを言つておられますが、本来我が国の道路は混合交通道路がその大体の状態になつておると思ひます。従つて一般公用の道路に対して有料制を布くということは、根本的に道路の無償使用と申しますか、無償公開の原則に反すると思うのであります。ですが、今回の特別措置法が過渡的なものであり、又貸付の期間も大体試みで三ヵ年というふらなことに構想を置かれているようですが、この特別措置法をやるということは、我が国の大体行政なり、或いは道路政策の上での一つの大きな変更を企てているものであるというふうに解釈しなければならないかと思ひりますが、政府としましては現行の道路行政なり或いは道路政策の変更をも考へられて、この特別措置による賃取道路制を布こうとされておるのかどうか、この点を伺つておきたい。

にして算定されるのでありますか。それから又第二号に「通常」ということで、道路局長の御説明によりますと、相当幅の広いものになるようであります。が、一体その迂回道路がある場合に、受益者が利用することによつて会議なくこれが通行をしなければならぬといふふうな点をこの第二号は想定してあると思うであります。が、道路局長のお話になつておるような広い範囲でこれを考へるということになりますと、「一体迂回道路であるかどうか」ということの認定は、誰が、どこで、どういうふうな基準の下に行なつているのか、この点も少しあいまいではないかと思ふのであります。例えば今回の道路整備を対象とすべき場所のお示し、これは恐らく決定的なものではないかと思うのであります。たゞ伊東間の道路を新設して、これを有料道路にするという場合に、該当する迂回道路とうものは何を指しておるのか、そこには置いておられるか、或いは迂回道路といふものをどういうふうに我第一号及び第二号、第三号は別といたしまして、一休利用の程度をどういうふうに置いておられるか、或いは迂回道路といふ点につきまして第三條の方の説明を願いたいと思います。

「余儀なくされるものでない」といふと、これは非常に選定に困難を感じる一條項なので、「通常」とはうでの非常緩和いたしまして、迂回路のないところなもので、それが非常に効果的であれば、これによつてやろうといふ非常に安易な考え方もこの中に含まれておられるわけであります。お説の只今の熟海港の例は、我々としては非常に苦しいわけですが、この迂回路におけるものは全体的にはございません。問題的にはショート・カットしますわれば、迂回路といふことはできるかも知れませんが、普通に考えれば迂回路といふものはないので、適当でないところではあります。ああいうものでは、迂回路を駆かれたことによって早く到着するといふところも早くやりたいといふで盛つてあるわけでござります。

は、これは道路法上果して橋梁の改修適用若しくは通行してゐるわけであります。そういうふうなものを一体対象として有賃道路にすると、いうことは、これは第三條第一号、第二号の趣旨から申しましても、果して如何なものであらうか、なぜこういうふうなものを対象として一應お考えになつておられるか、この点を伺いたいと思います。

○政府委員(菊池明君) 一々これらの大麥苦しい点を質問されましたので恐縮なのですが、御承知のようにこの点はもう橋梁改修をいたしました。中央の高速軍道は数カ所の橋と跨線橋の分離を除きましては完成いたしております。両側の緩速車道とそれから歩道がまだできておりませんので、常に緩速車道或いは歩行者、特に自転車道が高速車道に入つて参りまして、早く走る車の障害になつて事故を起しておる場合が多いしばへるので、あの道路工事としましてはまだそれらのものが残つております。で、これを緩速車道並びに歩道を完備いたしまして、交通の整理も完全に行えるよういたして、中央の高速車道も本当に完全に高速車道であり得るようになつたといふこと、又そこに平面交叉がございまが、これを上に上げまして、これも全くしようというのであります。これにて完成したいという有料道路いたしましては、少し資格の十分でないものでござりますが、一応これで完成した

○小野哲君 どうも御説明によります。と話がびつたりとこの特別措置法案の趣旨に合つていないような気がするのであります。それで、これは勿論建設委員会のあります。是とする者もあれば非とされる者もあり、各州によつては実施しておられる所もあれば実施していない所もあります。又国の道路補助政策の見地からまして必ずしもこれを肯定しているとは考えられない向きもあるようでありますか、「道路交通事故防護法第二條第四項に規定する諸車及び無軌道電車から徴収する」ということになりますと、これは結局におきまして自動車を使便としている者から主に徴収するといふことになるようになりますと、これが、それでいいのでありますよとか。

意味ではないということは二十七年度の予算説明書の中にも書かれているようではありますから、従つて、或いは半分程度といふふうなお見込ではありませんと考えるのであります。併しながら御承知のように、自動車を使用しておられまする運送事業者におきましては、特に路線を定めてやつておりますバスとかトラック業者の事情から考えますと、租税公課の負担が非常に多いのです。ところが今回の特別措置法の狙いとするところは、恐らく建設費の償却を考えておられるのではないか。ところが又別に、これはまた国会議に提案されておりませんけれども、道路法を改正しようとする議があるようでありまして、路線を定めて運行する自動車運送事業者及び反復して運行するような者に対する特別の負担をかけるというふうなことも考えられているよう聞いているわけであります。そういたしますと、特に我が国のような混合交通を目的としている道路政策なり、或いは道路行政の立場から申しますというと、自動車を使つていろいろから特別な負担を常にしなければならない、こうしたことになりまして、従つて一面納税者であるところの自動車運送事業者、若しくは使用者のために特別な負担が加重されて来るということになると私は思うのであります。これらの点を考えますと、先ほど申しましたように、一般公共用の道路が無償公開である、無償で以て使用するといふことが基本的な原則であるにかかわらず、その負担においては極めて不均衡なものになる。こういう点からも果して有償道路制といふものが適当であるかどうかと云ふことはよほど

これは慎重に検討を加えなければならぬ格好であります。従つて仮にこれを行うとしたましてもできるだけ嚴格且つ明確な制限を付することによつて何らかの方法を考えて行く、その対象をきめて行く、こういうことに対するのが至当じやないかという意見を私は持つてゐるのであります。この点について道路局長はどういうふうにお考えになつておりますか。

○政府委員(菊池明君)　自動車業者に特別の重い負担がかかるといふが、この措置法によつてやつて行く有料道路の事業は現在のままで行きますと、非常に道路の條件が悪いために運賃費も余計かかるというような部分についてこれが適用されるわけでございまして、その事業を行いますために、非常に運転費が安くなる。そういうものでないところは勿論通る人からは非難が起ると思うのであります。その工事をやつてそれを運転すれば、もとの道路を走るよりもうと運賃費が安くなるという場合にその利益を超えない程度で賃を取るということをございますから、厳格に申せばこの道路ができる、賃を取りましても、その輸送費は上らないという場合を原則として考えたのであります。この法によつて負担が過重にならないということはないはずでござります。

それから道路法の関係ですが、これまた、これから国会の御審議を願うのであります。先ほどのガソリン税の問題とかそういう全体の負担の問題は他の方法が考えられますまでは、やはり負担を取り得る途は開いておきたい。これは必ず取るといふのではありませんが、取り得る途は開いておきたいといふ

う趣意でありまして、これとこの措置法の場合と負担が重なることはないと思ひます。こういう道路で賃を取ります場合には、又このバス業者からその道路の維持負担金を取るというようなことはないと思ひます。

○小野哲君 有賃道路といふ制度から見ますと、今お話のように或いは受け利益の範囲内において運賃に転嫁しないような基準の下に算定するということは考えられると思ひます。併し自動車を使用する自動車運送事業者の負担しておりますものは、單に質取道路だけの負担ではないのであります。併し自動車課があるわけでありまして、ただ政務次官もおいでになつておりますから伺いたいのですが、新聞紙上等で拜見いたしますと、東京——神戸間にいわゆる彈丸道路と申しますか、自動車道路を計画されているようにも伺つてゐるわけであります、この種長大な法案の対象としてお考へになつておるのかどうか、この点を伺つておきたいと思ひます。

○政府委員(塚原俊郎君) 東京——大阪、東京——神戸間の彈丸道路につきましては全然別であります。

○小野哲君 私ばかり質問いたします
とどうかと思ひますが、いずれ同僚議員からも御質問があらうかと思うのであります。この法律案は要は只今の道路局長の御説明によりますと、一般公用の道路を対象とすることは必ずしも主な狙いではない、かよう丁解をするわけありますが、むしろこの第三條の第一項、第二項に該當するよな極めて制限的なものを対象として行うと、こういうのがこの法律案の趣旨ではないか。従つて新京浜国道であるとか、或いは熱海——伊東間、若しくは伊東——下田間といふうな道路まで、言い換れば当然に一般公用の道路になるものを対象とする行為ではないと私は解釈いたしたいのであります。が、この点について如何でござりますか。

○政府委員(菊池明君) それは適用できるようとにうふうに考えておりませんが、まあ新京浜とか等はちよつと適用は苦しい点があると思います。

(「苦しいところではない」と呼ぶ者あり、笑声)

○小野哲君 それで決して追及するわけではありませんので、こういう問題は利用者なり、或いは通行者の負担の問題もあるので、我々としては十分に内容を解明しておくことが義務であろう、こういうので、ここでいろいろ、デスマッチションをする機会を持つて頂いたわけでありますので、この点は十分御了承願つておきたいと思います。この賃取道路制度が過渡的なものであるといふふうな御説明でございましたが、臨時的なものと一応私は解釈するわけであります。が、それにいたしまして、一体その三年を限つて貸付をすると

いうことになつております。やはり年次計画といふうるなもののがなければならぬと思うのであります。予算書等に掲げられてゐる、言い換れば道路整備特別措置法に伴う特別会計の内容として一応お示しになつてゐるようなものが、この年次計画としてお定めになつておるのかどうか、或いは単に一応の例示として考えてよいのか。と申しますのは、道路行政なり道路政策も、結局におきましては交通行政及び交通政策の一環として考えなければならない点でありますので、従つてこの措置法の趣旨に照し合して最も妥当なものを対象にして行くといふことが、我々の納得を得るゆえんではなかいか、かように思ひます。従つて特別会計を施行し、又予算も一応決定はされておりますが、これを施行する根拠となるものは特別措置法でありますから、従つてこの特別措置法を執行する場合の対象を選定し、且つこれを実行して行きます場合の計画といふものがやはり伴つて来なければならぬのではないか、こう思ひます。従つて年次計画等につきましてはどのようにお考へになつておられますが、一年年次計画等につきましてはどのではないか、こう思ひます。従つてこの貯取道路制度といふものとするとならば、一体この貯取道路制度はどのくらいの期間で、どのくらいの路線を対象としておやりになるような御意向でござりますか、この点も併せまして伺つておきたいと思ひます。

う個所でありますれば、お手許に差上
げたような、償還計画或いは施行年次
で償還して行くといふ計画の例をお示
し申しておるわけでござりますが、個
所があるとすればああいうような計画
になるという説明でございます。

○小野哲君 例としてお挙げになつて
おると了承するのであります、その
例がどうも不適当な例をお選びになつ
ておるのでないか、かよう考へる
わけであります。従いましてこの点は
この法律案の審議に当りまして十分に
検討を加える必要があるのでないかと
と思ひますし、又この対象を選ぶ場合
におきましては交通行政、或いは交通
政策の見地から運輸省方面と十分に御
協議になる必要があるのであらうと、私
はさように考へるわけであります、
この法律を執行する場合におきまし
て、この法案の中にも、運輸大臣の意
見を聞く、例えば料金がかかる部分に
つきましては「あらかじめ、運輸大臣
の意見を聞かなければならぬ」とい
うことにもなつてゐるわけであります
が、單に料金の問題のみならず、「一般公
共用の道路を選定する」ということは、
私としてはどうも了解いたしかいく
がなおあるわけであります、假に嚴
格且つ明確に制限をいたしましてこれ
を選定するといふ場合におきまして、
運輸大臣と協議をするような運用上の
措置をおとりになるお考えがあるかど
うか、この点を伺つておきたいと思ひ
ます。

いません。貢取をきめます際に自然お話をも出ることでござりますから、お話し合いがつけられると思ひますので、協議ということは考えておりません。

○小野哲君 なお料金の問題その他法律案の各論的な問題があるのでございますが、一応私としてはこの程度にとどめておきたいと思います。どうも交渉行政と申しますか、交通政策全般から申しまして、鉄道と道路の関係であるとか、或いは又その道路によつて運営される自動車運送事業の問題であるとか、そういう点についての総合的な考え方がある、どうも欠けているのではないかという印象を持つわけであります。従いまして財源の問題につきましても、政府としての考え方と申しますよりも、政府部内の各省の考え方によつて左右されている、こういうふうに私は受取れるわけでありまして、道路の整備をやるということは、自動車交通をいよ／＼発展させるという意味におきまして是非これは促進しなければならない。そういう大きな目的から考えますといふと、どうも財源措置その他がこれに伴つておらない。そのためにこういう過渡的な方法をとらざるを得ないということは、道路行政なり道路政策の貧困と言われても私はどうも弁解の余地がないのではないか。然るにかかわらず一方におきましては東京——神戸間の多額の資金を要する彈丸道路を新設するというふうな計画が発表される。誠にこれは何と申しますか、総合的な計画がない、道路政策については計画性がない。又交通機関との相互の間における調整というふうな問題もどの程度考えておられるのか、どうもこの点について私どももの足り

ない感じがいたすわけであります。從つて只今までの道路局長の御説明を伺いますと、賃取道路制度といふものが止むに止まらん過渡的な方途で以て考え出されたという御意見であります。併しもう少し根本的な問題を解決されることに懸命な一つ努力なり重点を置くことが必要であるし、我々も又そうしなければならない。こう考えているわけでありますと、どうも交通政策に対する政府の考え方というのにについて疑問を持つてゐるようなわけであります。これは道路局長にお伺いするところが不適当であろうかと思いますが、さような気持を持つておりますし、又さような観點からこの賃取道路制度といふものを私は考えて行くべきではないかと思いますので、一應所見を述べて私の質問はこれで打切りたいと思います。

道の運輸費の差といふものは、まあ試みに計算いたしたもので、砂利道では一キロ五十七円もかかるのであります。が、舗装道路では三十五円くらいでありますので、まあ二十数円という差が一キロ当りに出るわけなんで、舗装の利益こそ非常に改良の効果が別に現われるものでありますので、そういう場合もこの中には一応考えてあるわけであります。

考えております。ただそのうちの問題といたして、料金にはそのほかに維持修繕費、つまり償還額とその利子と、それから料金徴収期間内の維持修繕費並びに料金徴収に要する費用、かようなものを含めましたものがその料金の額になるわけでござります。尤も料金にはおのずから制限がござりまするの、三條の二項に「料金の額は、当該道路の通行又は利用に因り通常受けられる利益の限度をこえないものでなければならぬ」といたしてござりまするし、なお三項では「料金の額の基準は政令で定める」ということとにいたしておりますが、余り高くならんようになつておられます。そこで、余り高くならんようになつておられますが、この点について……。
○政府委員(菊池明君) 債還が終りますたらば料金は取りません。
○小酒井義男君 最後に一つ、前委員長の質問、或いは意見の中にもありますたが、大臣が出席されましたので一つ大臣のお考え方をお聞きしておきたいと思います。大臣にあります、「大蔵省は、前條第一項の規定により道路を新設し、又は改築しようとする場合においては、あらかじめ、当該道路の管理者の意見を開かなければならぬ。」というふうになつておられる。そこで、改築の場合には別であります。が、やはり新設する場合には、全般的な交通政策の上からやはり運輸関係の担当であるところの運輸大臣の意見を

聞くことがここで私は必要になつて来ると思うのですが、こういうことに對してお考えになつてこれが入つておらないのか、或いはこれを立案されるとときに、そうしたことが考慮されてしまうなかつたのかどうかということをお伺いしたい。

○政府委員(菊池明君) 道路の新設とございますが、これは大体そこに道路らしいものがあつて、それで、新設といふのは現在の道路を抜けて行くのじやなしに、別の道路と申しますか、別の土地を買つてやつて行く場合のことと新設と申しまして、全然ないところにとばかり……、新らしく交通路を開くといふふうなものは余りないのじやないか。そういう場合もあるかと思いまするが、それは当然そこに道路が前から欲しい欲しいといつわけで、あるようなどろに作るわけでありまして、わざ／＼運輸大臣を煩わすこともなくうかと思いまして、これは建設大臣だけでやつております。

○小酒井義男君 私はそういう解釈だけから……、これは少し意見になるようですが、煩わす必要はないだらうといふ一方的な解釈だけで済まない場合もあるだらうと思います。ですからそういうことは一つ審議される過程で十分考慮に入れて頂ければ結構だと思ひますが、やはりそれによつて既設の交通機関、或いは新らしく計画されてゐるところの交通機関等の計画にやはり変更……、影響を及ぼすような問題が私はてきて来るのじやないかということを実は袒護して質問しているわけなんです。そういう場合も、なければ結構ですが、十分一つ考慮をして頂きた

次に最後に一つだけお聞きしておきたいことは、この有料道路の対象となるものの中に、料金を支払うものの中には、例えば国有鉄道の運転しているバス等もやはり有料として料金を支払うことになるかどうか、その点を一
つ。

○政府委員(菊池明君) 支払うことになります。

○国務大臣(野田卯一君) 只今の小酒井委員の御質問に対しまして、只今道路局長からお答えいたしましたが、私は今後有料道路の問題につきましてはよく運輸当局といろ／＼な点において連絡してやつて行きたいと思います。

○小野脇君 先ほど建設大臣お見えになつておりますんでしたので保留をしておいたのですが、お見えになりましたので、御意見を伺いたいと思ひますが、今回の道路整備特別措置法が道路局長のお話では極めて過渡的なものである、決してこれを恒久的な制度としてやるべきではなくして、やはり一般公共用の道路は無償公開の基本原則を変更する意思はないのである、

こういう御説明があつたわけであります。そこで建設大臣に伺いたいことは、今回の道路整備特別措置法が狙いとしてあるところの道路の新設、改築の場合の対象となるべきものは厳格且つ明確に制限を付して選定をする必要がある、こういうことを私は申上げてあるわけでありますと、同時に御承知のように道路は決して人が歩くだけが恩います。然るにかわらず特別措置法の趣旨によりますと、そこを通過す

る自動車に料金を支払わしめる、徵収する、こうしたことになつておるので、どうも近代的な道路政策とは少し、何と申しますか、食い違つた考え方があるのではないか、アメリカにおきましても先ほども申上げたのであります、が、資料によりますと、必ずしも賃取道路といふものが普遍的になつておるものでもないし、いろいろの今以て議論があるよう聞いております。そこで第一は道路整備財源を單に公共事業費に待たないで、何から適当な総合的な道路財源の確保をして行くということについて政府として何らかの手をお打ちになる必要があるのではないか、これが一つ。それからもう一つは道路の新設改築の計画につきましてはこれはやはり鉄道その他の交通の路線とか、或いは新線の建設とか、改良とか、そういうものと相待つて計画を立てるべきが至当でありまして、言い換えれば国全体としての交通政策から見て道路政策というのも考えて行く必要があるのではないか。従いまして一つ一つ何と申しますか、過渡的にその場の都合によつて、例えは賃取道路制度を布くとか、そういう方法をとることが果して国の交通政策から言つて妥当であるかどうかということを私疑問に思つておるわけであります、が、道路の新設改築の場合において鉄道、軌道、その他の交通機関の往路、或いは新設、改良といふものを勘案して企画することが必要であると思うのであります。が、この交通政策に対する大臣の御所見を伺つておきたいと思います。

のについてはいたしておるのであります。が、ただ全体的に申しまして、日本の道路の状態が極めて世界各国に比べてよくするということに大体迫られておるような状況であります。大きなものにつきましては御指摘の通りでございまして、十分考えて行きたいと思つております。なお道路財源の確保の問題につきましてはよくガソリン税を道路財源にしたらどうかという御提案もあるのであります。私もその御趣旨は極めて同感であります。が、我々の希望するガソリン税がどれだけ入りますか、これは税制全体の体系から来るものでありますから、その金額はいろいろな観点から異なるだらうと思いますが、我々といたしましては現在の道路関係の経費は大変少い。これを今後で見るだけ道路の必要性を一般に認識してもらつて、この方面に従来よりもつと多いところの予算を確保したい。こういう方針で邁進いたしておる次第であります。御承知のように二十七年度におきましては二十六年度より相当増額されておりますけれども、今日の道路全体の状況から見まして甚だ少い感じがするのであります。今後皆様の御盡力を得ましてできるだけ予算をたくさん獲得して整備したいと考えておる次第であります。

を講ずることによって道路の整備が行
われるのであつて、同時に又すでに設
けられました鉄道その他の交通機関も
あるわけでありますので、やはり総合
的に考えて行かなければならぬ政策
だと思つております。ただその場合に
一般公用の道路まで対象としてこの
種、賃取道路を作ると云うことが果し
て適当であるかどうかということにつ
いては、現行の道路行政の基本的の考
え方からいへて私は疑問を抱持つて
おるわけであります。従つてこの法律
の趣旨をその通り端的に実行いたしま
すとするとならば、一般公用の道路は
これを対象とすべきではない、こうい
う結論になるのではないか、かよううに
思うわけであります。従つて特に短絡
線、その他受益者にとって著しく利益
を受けるとか、或いは強制収用をしな
いで済むとか、そういう極めて厳格且
つ明確な制限の下にその対象を考えて
行くというのが賃取道路のあり方では
ないかと私はきょうに思つております。
従いましてこの法律案の内容は少
し範囲が広くなり過ぎていはしない
か、道路行政の基本的な考え方から遠
ざかつておるのではないかと実は懸念
を持つものであります。そこで交通政
策の見地からもこの種の問題を御検討
になる必要があるであらうということ
を申上げた次第でありますて、同時に
利用者の負担の問題につきましては道
路局長から賃取道路に関する限り利用
者、若しくは通行者であるところの自
動車使用者若しくは運送事業者に運賃
に転嫁するだけの負担をかけないの
だ、こういう御説明でございましたけ
れども、而もこれを負担する側から申
しますと、ほかに諸税があるわけであ

りまして、従つて自動車交通の発達が追々と期待されております今日、道路が自動車交通を主たる目的とするようになつております場合において、この点よほど考慮をいたさなければならぬ問題ではないかといふので、先ほど来道路局長に実は質問して参つたわけであります。建設大臣におかれではそういう大局部的見地から問題をお取上げになつておるものとは存じますが、この賃取道路制度の主たる点につきまして多少我々といいたしましては了解していくような点もありますから改めて建設大臣に私の意見を申上げまして、御考慮を煩わすことが適當ではないか、かようにも思つておる次第であります。

勝手にやることもできるし、取らないで
勝手にやることができるといふふうに
なつております。でありますから、若
し強いて道路を管掌する建設省におい
てやりたまおつしやるなら、道路運
送法のこの項目を道路法の中にお入れ
になるか何かして、飽くまで料金を取
るのは私企業としてやる、國のやるもの
のは無料公開の原則を守る、こういう
ふうになさるのが然るべきじやないか
と思うのですが、もう一度お伺いいた
したいと思います。

○政府委員(菊池明君) もう一つ違
なことがありますことは、これは所管しますればも
う無料にしようというのであります
て、営業的には考えていないのでありま
す。建設省が所管をすればもう無料
にして一般の公共交通に返そうという
趣旨でありますので、これで儲けよう
といふ趣旨は全然ないのであります。
大分趣旨が違うのであります。

○岡田信次君 その点は多少違うと思
うのであります、要は日本の道路を
整備しようと云ふことが根本の精神で
ありますので、この道路運送法のこの
項目に多少の改正を加えまして、何をも
儲けることだけでなく、日本の道路を
整備しようと云ふことが根本の精神で
加えてやつてもいけなくないと思うの
と思うのですが、その点一つ十分お考
えを願ひたいと思います。

それから一つ横断に外れまするが、
料金を取る方法と申しますか、徴収の
方法はどういうふうにお考えになつて
おるのか、又閘門トンネルのこの料
金を頂きますると相当の収入が上つた
らしいと思います。

京——神戸間の道路等を考えますと、伝うるところによると、建設諮詢十二百億円ぐらいかかる、そういたしますと、例の融資だけでも恐らく年に七十二億、一日七億二千万円すでに維持費だけでも払わなければならぬ、そういたしますと一日二千万円の純益を挙げるということが果して可能なりや否やといふことが考えられるのであります、その考えが同じように新らしく改築なり新設する道路の場合にもやれるのかどうか、この点ちよつとお伺いいたしております。

今後もそれらに道路の整備に対する費用の一部を負担させるよう御努力なさるお考えはないのですか。

○政府委員(菊池明君) この有料道路等につきましての交渉……研究をいたしておりますから、それに関連いたしまして、そういう話合いもいたして見たいと思います。

○岡田信次君 私は有料道路のみに限らず、一般の道路についてその破壊の大きな原因がそれがあるのであるから、当然負担して然るべきだ。そうすれば先ほど来非常にやがましく言われておる財源がないということに対しての一助ともなるのですが、その点、一般の道路に対するそういう方面的の費用の負担について、いろいろお骨折りがあるのかないのか、お伺いいたしたいと存ります。

○政府委員(菊池明君) 今までそういふことはいたしませんでしたが、只今す度これに關連しまして、交渉を始めおりますから、その際に又折衝して見だいと思ふます。

○一松政二君 この際ちよつと本法案に直接關係はないか知れませんが、どうも私どもが国道或いは府県道を通じて常に感じることは、その維持をもつと早目にやれば、大きくならんで済むような個所が、たくさん自分が通つて見るより見つかるのですが、これは管理の關係があるかも知れませんが、もつとこまめに、少し悪くなつたときに手入れをしておけば、大きくならんで済む個所が、長らく放つて置いて、あとから根本的にやつたり、或いは時が過ぎて大きく破壊した後に修繕しているような個所が、かなりあるよう見受けられるのです。これはその道路の管理方

法が、もつと小さく区域を限るかどうかして、そうしてこの維持費をもつと少くして、そうして而も通る者の便利な方法が考えられると思うのですが、その点に對して、私はそういう希望だけを一つ特に道路局長に申上げておきたいと思います。

○赤木正雄君 議事進行と申しますか、運輸委員のかたぐれにも、まだまづ御意見もいざれ何かあると思ひますからして、又建設委員も今後審議されますから、あなたのほうの意見をまとめて下すつて、それを我々も斟酌する、又審議したい。大体今日はこれくらいで終えたらどうかと思うのですが、如何ですか。

○山縣勝見君 本法案に関しましては、交通行政或いは運輸行政の見地から、運輸委員会で相当意見があると思う。基本的な問題についてもあるし、具体的な問題についても相当あります。さつきからお聞きの通り、相当問題があるのですが、今発言がありましたら、委員会のほうで大体意見をまとめまして、委員長の手許まで運輸委員会の意見を具申いたしますから、御審議の御参考にして頂きたく、なお委員会においてもできるだけ御採択頂きたいと思います。連合委員会で、大体皆さんの意見出盡したと思いますが、まとめて……。

○委員長(廣瀬興兵衛君) 連合委員会はこれまで閉じてよろしくございまます

○委員長(廣瀬興兵衛君) 御異議がなにようでありますから、連合委員会はこれで閉じます。

午後等時三分散会